

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
Para Pamplona: Un mes, 1'50 Ptas.; tri-
mestre, 5'00; semestre, 9'75; año, 12'50.

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INSERCIÓN
Anuncios en primera plana, 1 peseta
línea; anuncios oficiales en segunda
plana, 0'50; reanuncios, 0'25; anuncios
preferentes tercera plana, 0'15; anun-
cios cuarta plana, 0'07 línea sencilla.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono
Diario independiente * Dos ediciones
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES
Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 26 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

Unión es fuerza

Las Provincias Vascongadas están cada día más preocupadas con la próxima renovación del concierto económico que tienen con el Gobierno. Está cercana la terminación del plazo fijado para la duración de ese concierto, y las mencionadas Provincias se disponen para que, al renovarlas, no sufran menoscabo sus ya mercedísimos derechos forales.

Al efecto las Diputaciones provinciales, representantes del noble país vasco, han iniciado una serie de conferencias por medio de comisionados suyos, para ponerse de acuerdo sobre la conducta que cada una de dichas Corporaciones ha de observar cuando llegue la hora de tratar con el Gobierno acerca de asunto tan importante para la respectiva provincia.

El secreto más absoluto guardan los comisionados sobre los puntos tratados y acuerdos adoptados en las reuniones que han celebrado en Vitoria; y es seguro que la misma reserva guardarán sobre el resultado de las conferencias que todavía han de tener primero en Bilbao y después en San Sebastián; pero todas las impresiones y todos los informes convienen en que entre los comisionados vascos reina la más completa identidad de criterio y aspiraciones, que es de desear y de esperar continúe hasta el fin.

Se observa también, a juzgar por las impresiones que consigna la prensa vascongada, que el pueblo vasco, confiando en el patriotismo de sus representantes, está adherido por anticipado a las resoluciones que éstos adopten.

Esta unanimidad de criterio y aspiraciones será, sin duda, garantía de éxito; porque así como todo reino dividido será desolado, la unión de fuerzas hace que éstas sean más eficaces.

A estos principios se atuvieron los vascongados (& lo menos la mayoría de ellos) cuando en la última renovación de las Diputaciones abogaron por el nombramiento de representantes que, fuesen cuales fueran sus ideas políticas por lo tocante al gobierno de la nación, ofrecieran por su ilustración, amor al país y otras circunstancias las mayores garantías apetecibles de acierto y éxito en el grave asunto de la renovación del concierto económico.

Sensatez y patriotismo grandes revelan ese deseo y ese procedimiento de la unión de todos para la defensa de los derechos e intereses que a todos son comunes; y en la región vasco-navarra se ha experimentado tanto o más que en ninguna otra la necesidad y la eficacia de la unión. La historia de esta región es una prueba continuada de esta verdad.

No es un brevisimo articulo periodístico hecho a vuela pluma, como éste, trabajo a propósito para exponer en él ni aún siquiera enumerar los sucesos y hechos a que hemos aludido; pero tampoco está vedado ni es inoportuno recordar, por lo que a Navarra importa, que la desunión, la discordia entre los navarros, ha causado a este antiguo Reino innumerables y gravísimos males, y que esta noble Provincia no ha logrado salvar uno solo de sus derechos atacados sino mediante la unión de sus hijos.

Vulgaridad notoria es lo que venimos diciendo; pero no es menos comprobada la necesidad de inculcar siempre que haya oportunidad, las enseñanzas de la Historia, maestra de la vida.

LAS MONEDAS FALSAS

Era don Carlos el párroco del pueblo, hombre ya de 70 años, pero bien conservado, la única enfermedad de que podía quejarse era de una gran debilidad a los ojos que desde hacía dos años venía sufriendo. ¡Ah!—solía exclamar.—¡Si estos pobres ojos me dejasen ver como yo quisiera, sería mi mayor felicidad! Y de esta debilidad óptica de don Carlos se aprovechaban las mujeres del pueblo para que dieran ustedes? pues para endosarle todos los maravillosos falsos, cuatrenas que no pasaban y ochenas que no valían.

Al principio don Carlos no dió importancia al asunto, pero cada día solía llevarse a casa una porción de estas monedas, las cuales iba depositando en un puchero. No tardó éste en llenarse y para que se extinguiera esa dichosa moneda, determinó entrar el puchero con su contenido en la huerta.

Trabajo y tiempo perdido, a los dos meses de enterrar el primero, ya tenía que hacer el hoyo para el segundo. Lo que él decía: ¿De dónde diablos sacaré esta genio tanta moneda falsa? No, pues lo que es a mí no me han de fastidiar más. Mañana en cuanto salga de la iglesia, les espero en el púlpito y... ya verán lo que es bueno.

gó al colmo, como también llegó al colmo la paciencia del cura tanto que un día no pudiéndose contener le dijo:
—A la primera que me eche una moneda falsa, le doy con el hisopo en las narices.

Pero como si no; el buen don Carlos no veía lo que le echaban y las mujeres seguían aprovechándose muy bien de su ceguera.

Ya, cansado y aburrido de tanto machacarles, ideó un modo de cortar por lo sano estos abusos.

Un día festivo subió al púlpito y desde allí les dijo en voz muy alta para que todos le oyeran:

—Mis queridos feligreses: No sé si os he dicho que entre las varias penas que en el purgatorio se padecen, hay una sobre todo, que es curiosa por demás. Figúraos que por cada maravilla falsa que en el mundo se ha pasado, se reciben allí 500 estacazos sobre las costillas; por cada cuatrena 2.000; por cada ochena 4.000 y por cada duro ¡30.000 estacazos! Claro está, que entre vosotros no habrá uno tan si quiera que desee recibir tanto número de palos. Por eso yo, por una gracia especial, por privilegio único, he podido conseguir que para vosotros se reduzca la pena a la mitad, pero, con la condición de que la pena ha de sufrirse en este mundo, para lo cual ya he dado orden al sacristán, que desde mañana se situará en el púlpito y por la mitad de estacazos que se dan en el purgatorio os podrá librar de semejante pena.

Creo inútil decir que ni al día siguiente ni nunca más se volvió a ver una moneda falsa en aquel pueblo.

LUIS PERNÁS.
Arbizu y Marzo 1906.

Cháchara

Serie 1.—Número 23

Vosotros amantes de Sifos y ninfas, de castas Nereydías vestidas de tul, de puras Ondinas que vienen de Grecia rizando con leves esquifes la grande la inmensa planicie del piélago azul, ¿no veis en mi Musa la gracia y el gesto de aquellas Nereydías que surgen del mar, de aquellas Ondinas que vienen de Oriente, de aquellas alegres dulcísimas Ninfas que cantan y cantan sublime cantar?

La dulce sonrisa que adorna su rostro parece un destello vibrante del Sol su cuello de linda, de hermosa gacela, parece formado de espuma y corales, bañado de luces de claro arrebol.

Correcta, elegante como una figura del gran Praxiteles, hermosa y gentil, adorna su cuello con gasas y tul, lo mismo que Fobo con nubes se adorna en suaves mañanas del poético Abril.

GARCILASO.

Extranjero

Francia y Venezuela
La prensa inglesa ha recibido informes de Puerto España, que demuestran que en previsión de un conflicto con Francia ha tomado Venezuela grandes precauciones.

Veinte cañones de grueso calibre han sido montados en las alturas que dominan el puerto de la Guayra, y se dispone de oficiales y hombres con conocimientos para manejarlos.

Además, dispone el gobierno de 5.000 hombres dispuestos a entrar en cualquier momento en campaña, y en un plazo de cuarenta y ocho horas podría disponer de 50.000.

Parece que en el ministerio de la Guerra de aquella República se han recibido infinidad de mensajes de anti-guos oficiales alemanes, rusos e irlandeses, ofreciéndose a prestar servicios en el ejército de Venezuela.

La situación en Rusia

Ayer, bajo la presidencia del emperador, se verificó la segunda sesión del Consejo de ministros celebrado para concluir el examen del proyecto relativo a la reorganización del Consejo del imperio y al reglamento de la Douma.

El proyecto, basado en el manifiesto del 30 de Octubre, ha sido adoptado con ligeras modificaciones.

El Sr. Romero Robledo

(POR TELÉFONO)
Madrid 3 (12,16 tarde.)
A las diez y media de la mañana ha fallecido el expresidente del Congreso don Francisco Romero Robledo.

El cadáver será llevado a Antequera. Ignórase todavía si será expuesto en el Congreso.

LA «GACETA»

La recibida ayer publica las disposiciones siguientes:
GOBERNACION.—Real decreto aumentando el número de vocales natos del Real Consejo de Sanidad con un médico director del Cuerpo de Baños y Aguas minero-medicinales.

GRACIA Y JUSTICIA.—Real orden nombrando para el Registro de la Propiedad de Cangas de Tanco a don Zoilo F. Díaz Laspra.

GUERRA.—Reales órdenes concediendo cruz del Mérito Militar al teniente coronel de ingenieros don Antonio Los-Arcos y Miranda y al comisario de Guerra don Manuel Conrotte Méndez.

HA CIENDA.—Real orden resolutoria de un expediente instruido en virtud de instancia de don Francisco Losada de las Rivas, solicitando exención del pago del impuesto de fabricación y consumo de los alcoholes que elabora en Quero (Toledo).

Murmuraciones
Ayer salí de paseo con objeto de ver la apisonadora que ha traído la Diputación, y me acompañó don Luis, un amigo, viejo ya, como que éramos amigos el 68.

—Sí, don Juan, sí, se van todos, se fué Caballero, se fué Badilla, se ha ido Paco Romero, se van todos, don Juan.

—Hombre, no lloré usted, que nos esperan muchos años y que Dios tenga misericordia de todos.

—No puedo olvidar ciertos detalles de la vida.

—Si viera usted lo que yo lloré cuando se murió Narvaez.

—Recuerdo que un día fuimos disfrazados a un baile de máscaras...

—No me hablé usted de máscaras don Luis, porque estoy de ellas hasta aquí (señalaba la tapa de los sesos).

—Pues ¿por qué?
—Porque este año me dió lata una de un modo tal, que aún estoy pensando en quién sería.

—¿Le dijo a usted algo gordo?
—Me dió cosas estupendas.

El propio Satanás no me hubiese mortificado tanto...
—Así me ocurrió a mí el día de marras.

—Pero señor, ¿quién sería la del dominio blanco?
—Eso digo yo ¿quién sería la del dominio blanco?
—Pero ¿qué, también a usted le dió lata la del dominio blanco?
—Y ¡qué lata, señor, qué lata!

acerca de la muerte, por la gran influencia que ofrecen en el ánimo las reflexiones acerca de ese extremo tan importante.

En la segunda, se dió lectura de un precioso diálogo, en el que se ponen de relieve la degradación de las fiestas del Carnaval, haciendo ver los múltiples pecados y crímenes que se cometen al amparo del ridículo disfraz y recomendando a todos los católicos a que huyan de tales fiestas recogidos en los templos a desagraviar a Dios de los escándalos que en estos días se cometen y conseguir el perdón para los que en ellos toman parte.

Los albaceas testamentarios de doña Isidra Echeverría (Q. E. P. D.), viuda de don Martín Sara, han entregado al director del Centro, quinientas pesetas, como manda que aquella señora dejó en su testamento a favor de dicho Centro, y se han aplicado a la Caja de socorros para los obreros inválidos del trabajo.

En la Audiencia

Estella.—Contra T. H. por robo.
Id.—Contra P. E. por robo.
Id.—Sin procesado, por robo.
Tafalla.—Por muerte casual, sin procesado.
Id.—Por disparo y lesiones, contra J. A.

Condenando a Santiago Urroz y Mélida y Salvador Abinzano, por hurto, a 125 pesetas de multa.

La Conciliación

En la sesión del lunes 26 celebrada por la Junta mixta se acordó admitir como socios obreros uno del gremio de canteros, tres del de labradores, dos del de industrias diversas, uno del de servicios diversos y uno del de peones.

Table with 3 columns: Ingresos, Salidas, and Movimiento de Fondos. Includes items like Existencia anterior, Cuotas de gremios, Socorros a enfermos, etc.

Pamplona 3 de Marzo de 1906.

Ecos y Remembranzas

SUMARIO.—La Cuaresma y el mundo.—Gritos que parecen subversivos y no lo son.—Apuntes literarios y citas históricas.

El hombre necesita que la Iglesia, con la imposición de la ceniza, le recuerde todos los años su procedencia y su destino y el ayude además, especialmente durante ese periodo de tiempo que llamamos cuaresma, con la meditación de las verdades eternas, y con la penitencia reglamentada, a levantar hacia las alturas celestes, la fango del mundo; de este mundo que habitamos, tan mezquino y tan ruin.

Porque verdaderamente es ruin y mezquina la desolada tierra que regamos con nuestras lágrimas; y tanto, que hasta a los más enamorados de ella, nos resulta increíble, una vez pasada la locura de carnaval que podamos creer lo contrario, aun en aquellos pocos momentos de la vida en que todo parece servirmos.

ellas vinieron de muy mala mente a oír mis canciones que son dolorosas, más nos valdrán flores e rosas nin las conposturas que poner solían, de mí si pudiesen partir se querrian mas non puede ser que son mis esposas.

Saturado completamente el corazón del rey Pedro I de Aragón y Navarra de los cristianos sentimientos antes indicados, sábase, que durante la cuaresma del año 1095, alternaba los trabajos del durísimo cerco de Huesca, con los ejercicios espirituales propios del tiempo santo que corría, y que practicaba en San Juan de la Peña con gran provecho suyo y edificación de los demás.

Católico práctico y muy ejemplo para don Sancho Ramirez rey de Navarra y Aragón, consta también de él, que solía acompañar valiosos presentes a sus oraciones; y en su virtud, que al principio la Cuaresma del año 1093, hizo la ofrenda singularísima de consagrar al Señor, a Santa María, y al bienaventurado martir San Poncio, al infante don Ramiro, su hijo queridísimo, y amable vrenda que les ofrece con la fe que Abraham ofreció a Dios a su hijo Isaac y Ana a su hijo Samuel al sacerdote Heli según expresa el documento correspondiente; donando en el mismo acto solemne, al Monasterio de San Ponce de Tomera donde destinaba a su hijo, entre otras muchas rentas, las de las Iglesias y Capellanías de Arguedas, Valtierra y Morel, que parece ser Murillo de las Llanas; y además, la Iglesia y Capellanías de Tudela, si Dios se las diese al rey donante.

Imitadores nosotros de las costumbres piadosas de nuestros antepasados, demostradas principalmente en el tiempo de Cuaresma; y convencidos de la brevedad de nuestra existencia con Rioja cuando dice que como en los rios que en veloz corrida se llevan a la mar, tal soy llevado al último respiro de mi vida; debemos penetrarnos bien de la fugacidad de las cosas humanas, con Jorge Manrique en su hermosísima composición poética nombrada:

«Este mundo es el camino para el otro que es morada sin pesar. Mas cumple tener buen tino para andar esta jornada sin errar. Partimos cuando nacemos; andamos mientras vivimos, y llegamos al tiempo que fenecemos: así que cuando morimos, descansamos.»

Que es como si repitiéramos: ¡Muera la vida que entiende la vida culpable y arrastrada; y ¡Viva la muerte! aquella muerte del pecado, que trae consigo la resurrección y la vida.

JUAN P. ESTEBAN Y CHAVARRIA.

VELADA LITERARIO-MUSICAL

que en honor de Santo Tomás de Aquino, ángel de las escuelas, celebrarán los alumnos del Seminario Conciliar de Pamplona el día 7 de Marzo de 1906, a las seis de la tarde,

PROGRAMA

Introducción: Himno a Santo Tomás por alumnos del Seminario. —(Elizagaray).

Primera parte

1.º «Discurso vascogando». —Las ideas estéticas modernas y el concepto de belleza según Santo Tomás: por D. Antonio Alzatoro.

2.º «El sol de Aquino». —Poesía castellana por don José Murugarrren.

3.º «Composición hebrea», por don Juan Bautista Muguiró.

4.º «Saint Thomas a son Crucifix». —Poesía francesa por don Pedro Arraiza.

5.º «La fe». —Por el maestro Rossini.

Segunda parte

1.º «Origo et exercitium auctoritatis politicae juxta doctrinam Angelici Doctoris». Disertación latina por don Eustaquio Berdún contra el cual arguirán en castellano don Jesús Busto y don Alejandro Zuza.

2.º «Gloria». —Caprichos para piano a dos manos por Pinilla.

3.º «Il Viaticò di San Tommaso». —Poesía italiana por don Fermin Escob.

4.º «El Angel de pureza». —Narración griega por don Julián Pozuela.

5.º «Canto vascogando» por Sarriegui.

Tercera parte

1.º «Santo Tomás cantor de la Eucaristía». —Discurso castellano por don Manuel Onieva.

2.º «Czardas para piano a cuatro manos por Michieles.

3.º «Angelici Doctoris laudes». —Poesía latina por don Pedro Maritorea.

4.º «Aurorio» por Cervi.

Agradecemos mucho la invitación recibida.

GACETILLAS

Ayer se celebró en la iglesia de Santo Domingo la Misa de Gloria por el precioso niño Antonio Quijada, hijo del Gobernador militar de esta plaza.

El acto resultó, como esperábamos, una gran manifestación de duelo.

Al acto asistió también el Gobernador civil.

Las listas se llenaron de firmas.

Reiteramos nuestro pésame a los señores de Quijada.

El mercado general de ganados celebrado ayer en los terrenos que ocupó la Fábrica del Gas en esta capital, estuvo bastante concurrido y animado, en particular el vacuno. Se hicieron bastantes transacciones a ojo, en el de ganado de cerda, menos que en los anteriores mercados, pero los precios fueron excesivos.

Se han vendido a peso en vivo el kilo de 1,30 a 1,40 pesetas, y a peso después de muerto de 35 a 36 reales docena.

La razón por la cual no estuvo tan concurrido el mercado de cerdos fué el haberse celebrado mercado en Huarte.

Por la Sala de Gobierno de esta Audiencia se han autorizado los siguientes licenciamientos:

De los penados de Burgos, Fernando Cacho, Martín Jaulo y José M.ª Martínez, para los días 17 del actual, los dos primeros, y 20 de Abril el último.

Del penal de Chinchilla, Tomás Longares, para el 21 de Abril.

Del de Valencia, Juan Sarrion Inda, el día 28 del citado mes.

Y del presidio de Tarragona, Guillermo Lacamarra, para el día 18 de Mayo próximo.

Anteayer hubo un buen mercado de cereales en Logroño y se mantuvo la baja iniciada en el precio del trigo, pues se operó a 47 reales los 44 kilos y algo a 48 reales. La fanega de cebada se pagó a 28 y 29 reales; la avena, a 20 y 21; el maíz a 34, y los caparrones, a 84.

En el centro de Castilla siguen los precios del trigo en baja, pues el estado de los campos es muy satisfactorio.

En el Gobierno civil no se recibió ayer ninguna noticia de interés, de lo cual nos alegramos, porque indica que hay paz en toda la provincia.

Después de haber pasado unos días en Irún ha regresado a Pamplona nuestro querido amigo el distinguido joven don Tomás San Bartolomé, director gerente de la Hidro Eléctrica Franco Española.

Ayer hizo un año que falleció en esta capital el que fué estimado amigo nuestro don Joaquín Hermoso de Mendoza é Isturiz (q. s. g. h.)

Con este motivo reiteramos a la familia del finado nuestro sentido pésame.

Agradecemos la invitación que nos ha enviado el Nuevo Casino Eslava para asistir a la velada que se celebrará hoy en los salones de dicha sociedad, desde las cinco de la tarde a las nueve de la noche.

La fiesta seguramente veráse concurrida, como todas las que celebra tan distinguido Circulo.

En la relación de los destinos vacantes que han de proveerse con sujeción a los preceptos de la Ley de sargentos, figuran el de cartero de Echauri y el de Administrador de Loterías de Alsasua.

Por no haberse reunido número suficiente de individuos no pudo reunirse ayer la Asamblea de mayores contribuyentes.

Se reunirá el lunes.

Ha sido admitidas por la Superioridad, las renunciaciones que del cargo de Juez municipal han presentado los señores don Manuel Ruiz, de Corella; don Domingo Buenechea, de Motrico, y don Francisco Lacarra de Aberin.

La Pia Unión de San Antonio de Padua establecida en la parroquia de San Saturnino celebrará los ejercicios de costumbre el martes próximo en la forma siguiente:

Por la mañana, a las siete y media, habrá misa y comunión.

Por la tarde, a las siete y media, des-

pués del Santo Rosario se hará un devoto ejercicio con las oraciones correspondientes, lectura piadosa y el responso del Santo.

Los que deseen inscribirse en esta Asociación, podrán hacerlo en la mesa que estará colocada con este objeto.

En la mañana de hoy, a las once y media, la «Cámara Oficial del Comercio y de la Industria de Navarra», celebrará sesión para elegir los vocales, que ha de proponer la Cámara para formar parte de la Comisión creada por Real decreto de 3 de Febrero, encargada de estudiar y determinar las comunicaciones marítimas que convenga al Estado fomentar especialmente.

Tendrán derecho de entrada y voto todos los señores socios de la Cámara.

La banda del brillante regimiento de Cantabria interpretará hoy el siguiente programa:

Paso-doble «Sal Molia». —Marquina. Fantasia del «Barbero de Sevilla». —Rosini.

Fantasia de la ópera «La Sonámbula». —Bellini.

Jota final.

La función mensual que la Asociación de la Semana Devota consagra a la Virgen del Carmen en la iglesia de los Padres Carmelitas Descalzos de Pamplona, se celebrará hoy en la forma siguiente:

A las siete de la mañana habrá misa de Comunión general en la iglesia de los RR. PP. Carmelitas a la que se suplica asistan todos los asociados con el escapulario exterior, para recibir el Pan de los Angeles. Durante ella se cantarán varios motetes.

Por la tarde a las cinco empezará la función con exposición de S. D. M. y acto continuo Estación al Santísimo Sacramento, Rosario, Plática, Reserva y procesión, a la cual deberán asistir todos los que pertenecen a la Semana Devota con el escapulario exterior, según lo prescribe el reglamento.

La plática de la función está a cargo del R. P. Antonino de San Alberto.

En la cocina gratuita de San Lorenzo se repartieron el viernes 630 raciones y ayer 650.

La Asociación de Jóvenes de San Luis Gonzaga celebrará hoy a las seis y media de la tarde en la iglesia de San Agustín el ejercicio dominical de costumbre.

Tipo medio del oro. —Fijado, por el ministro de Hacienda en 17,01 por 100 el tipo medio del cambio en la segunda quincena de Febrero, corresponde una reducción de 15 por 100 en las liquidaciones de derechos en oro que se efectúen en las Aduanas durante la primera quincena del mes de Marzo actual.

Durante la última semana hubo en el Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Pamplona las siguientes operaciones: 109 impositciones por valor de 12.652,00 pesetas, 61 devoluciones, cuya suma asciende a 17.452,71 pesetas.

El día 15 de este mes comenzarán los juicios por Jurados del actual cuatriemestre.

Por la Dirección general de los Registros se le ha prorrogado dos meses la licencia que disfrutaba el Registrador de la propiedad de Tafalla don José Vazquez.

En Logroño ha fallecido Manuela Elcinto Dueñas, natural de Viana.

Durante la última semana se han llevado a cabo las siguientes operaciones en la Caja de Ahorros de «La Conciliación»: 69 impositciones por valor de 2538,55 y 6 devoluciones que importaron 134,21 pesetas, quedando en caja una existencia de 20.830,67 pesetas.

Ha sido declarado apto para el ascenso el veterinario primero don Luis Mansilla Berrocal, a quien enviamos nuestra cordial enhorabuena.

Ayer tuvimos un día espléndido.

Los paseos extramurales se vieron muy animados.

En la iglesia de Santo Domingo se celebrarán mañana los funerales en sufragio del alma del teniente de artillería de la Escala de Reserva don Antero Gofí y Orcaen.

Reiteramos a su familia la expresión de nuestro sentido pésame.

R. I. P.

Se le ha concedido 90 días de licencia para atender al restablecimiento de su salud al Juez municipal de Lodosa don Manuel Martínez de Ubago.

Doctor Mañeru.—Enfermedades del Estómago.—Consulta diaria de 10 a 1.—Navas de Tolosa, 11, entresuelo.

30—16

Se les ha concedido el empleo inmediato a los segundos tenientes de la Escala de Reserva, cuyos nombres y Regimientos a que pertenecen publicamos a continuación:

Don Santiago Vazquez Martínez, del de América; don Antonio Clordia Soler, del de Cantabria; don Ildefonso Felipe Carrascal, del de América; don Elviro de Juan Santamaría, del de América; don Diego Mosquera Quesada, del de la Constitución; don Toribio Misol Martín, del de la Constitución; don Tomás Martín Gonzalo, del de la Constitución; don Casimiro Juarez Yagüez, del de América; don Julian Surto Andrés, del de América; don Emilio Navas Lizarbe, del de la Constitución; don Aurelio Bravo Ramos, del de la Constitución; don Juan Martín Notario, del de la Constitución; don José Centeno Sotillo, del de la Constitución; don Faustino Sanchez Sanchez, del de la Constitución; don Luis Hermida Cabello, del de Cantabria; don Fernando Moreno Lopez de Lara, del de la Constitución; don Manuel Jorge Ramos, del de Cantabria; don Francisco Fidalgo Julian, del de América; don Vicente Rodriguez Perez, del de América; don Hermenegildo Perez Arriba, del de América; don Domingo Villar del Hoy, del de la Constitución; don Francisco Rodriguez Grifón, del de Cantabria; don Isidoro de la Calle Lozaya, del de la Constitución; don Cenón Borregón Gomez, del de Améri-

ca; don Jenaro Sanchez Mayorga, del de la Constitución; don Mariano Linares Alvarez, del de Cantabria; don Leonardo Velasco Nieva, del de América; don Justo Gomez Rodriguez, del de América; don Gorgonio Robledo Martín, del de la Constitución; don Dionisio Martinez Sebastian, del de Cantabria; don Antonio Perez Plasencia, del de América; don Roman Martin Sanz, del de América; don Aquilino Martinez Gomez, del de Cantabria; don Constantino Clordia Echevarri, del de Cantabria; don Pedro Avila Sanz, del de América; don Angel Gutierrez Jimenez, del de América.

Nuestra información

Conferencias telefónicas

De la región

Alava

Vitoria 3 (8 noche).

El Obispo

Según mis noticias, el señor Obispo de esta diócesis irá a San Sebastian durante la próxima estancia del Rey en Miramar, para asistir al acto de la Confirmación de la princesa Ena, a quien administrará dicho Sacramento el señor Obispo de Sion en el citado palacio.

Regreso

Como anunció anoche, hoy han marchado a San Sebastian los diputados guipuzcoanos que vinieron para conferenciar con los alaveses y vizcainos sobre el concierto económico.

Caja misteriosa

El gobernador civil de esta provincia ha telegrafiado al de Vizcaya para que ordene la conducción a esta ciudad de una caja que de aquí fue remitida a Bilbao, y del sugeto detenido con ese motivo.

Resultado que dicha caja, que ha sido calificada de misteriosa por suponerse que contenía qué sé yo lo que, estaba llena de objetos de quincalla, y que éstos procedían de un robo vulgar.

El tiempo

Continúa el temporal de lluvias, sin que se observen señales de que terminará pronto.

El corresponsal.

Guipúzcoa

San Sebastian 3 (9 noche.)

Notas palatinas

Hoy han llegado de Madrid dos automóviles del Rey, uno de 35 y otro de 20 caballos, para las excursiones que S. M. realice durante su próxima estancia en esta ciudad.

También han llegado dos landós de la real casa y dos vagones de leña con destino a Miramar.

El infante don Carlos no ha venido en automóvil, como se esperaba; se cree que llegará en el sudexpres de esta noche.

La carretera de Irún a San Sebastian ha sido inspeccionada por la guardia civil.

Según aviso recibido, el martes próximo llegará a esta ciudad el Rey, la Reina y el Obispo de Sión.

Pésame

Varios donostiarra amigos particulares del señor Romero Robledo han dirigido a la familia de este distinguido hombre público telegramas de pésame.

Una mejora

En los trenes de la linea del Norte se han colocado coches de tercera clase que tienen un pasillo corrido, retretes y lavabo.

Los diputados

Han regresado de Vitoria los diputados que fueron a conferenciar con los alaveses y vizcainos.

Desgracia

En Vergara ha sido víctima de una resolución fatal un joven llamado Rufino Uranga, que desde hace tiempo tenía perturbadas sus facultades mentales.

El corresponsal.

Vizcaya

Bilbao 3 (10,10 noche.)

Bolsa

Banco de Vitoria, dinero sin cambio. Id. de Bilbao, 273.

Banco de Vizcaya, 210.

Aurora, 76.

Explosivos 236,50.

Polar, 92.

Resinera, 171,50.

Cambios

Paris, 16,67.

Londres, 29,34.

Sobre el concierto

El señor Urquijo, presidente de la Diputación de esta provincia, que salió ayer de Vitoria para Madrid, suspendió su viaje y desde Miranda de Ebro vino a Bilbao, por requerirlo asuntos urgentes.

Dicho señor marchará a Madrid el martes, después que la Diputación haya celebrado una sesión secreta, que se verificará el lunes, relacionada con la próxima reunión de representantes de las tres provincias hermanas en Bilbao.

Lo de Erandio

La Diputación provincial ha acordado enviar una representación a los funerales por las víctimas de la catástrofe de Erandio.

Al acto fúnebre asistirá mucha gente de los pueblos comarcanos. Las compañías de los ferrocarriles de Las Arenas y Mungía pondrán trenes especiales.

Hoy han sido extraídas de la vía dos cadáveres; ya no falta mas que el de una mujer.

El Orfeón baracaldés tomará parte gratis en las honras fúnebres.

del de América; don Aquilino Martinez Gomez, del de Cantabria; don Constantino Clordia Echevarri, del de Cantabria; don Pedro Avila Sanz, del de América; don Angel Gutierrez Jimenez, del de América.

Correspondencia administrativa

Elizondo.—D. F. L., recibidas 17 pesetas 40 céntimos.

El diputado señor Zubiria ha donado 300 pesetas a la familia del botero. La suscripción aumenta bastante.

Festejos

La comisión organizadora de festejos para el verano se reunirá el lunes. Varios de sus individuos me han dicho que si en San Sebastian se celebra este verano concurso de bandas y orfeones, no lo habrá en Bilbao; pero en caso contrario, se dispondrá aquí un concurso internacional de bandas militares, señalando un premio de 25.000 pesetas.

Mucho ojo!

La policía de esta capital ha recibido orden de seguir la pista a unos anarquistas procedentes de Barcelona.

Gestiones

La Cámara de Comercio y las sociedades económicas van a practicar gestiones relativas a la publicación de sus resúmenes mensuales en la «Gaceta.»

El corresponsal.

Madrid

Primera conferencia

Madrid 3 (6 tarde.)

Muerte de Romero Robledo

A las diez y media de la mañana ha fallecido el Sr. D. Francisco Romero Robledo, según he telefonado a ustedes minutos después de ocurrir la desgracia. (1)

El cadáver no será llevado al Congreso según es costumbre, tratándose de personalidades que han ejercido la Presidencia de la Cámara popular.

Dos razones impiden la celebración de tal circunstancia; el estado de descomposición, que rápidamente se ha

(1) Don Francisco Romero Robledo nació en Antequera, provincia de Málaga, el año 1838.

A los 24 años de edad, siendo ya abogado, fué elegido diputado a Cortes. Al cumplir la edad marcada por la Constitución, presentó su acta al Congreso, defendiéndola él mismo con tal habilidad que logró captarse las simpatías de todos y vencer la oposición formidable que se hacia a la aprobación de su acta.

Pronto señalase como orador ameno, en extremo fácil y abundante de palabra, y de una desusada actividad. Al poco tiempo de intervenir en el Parlamento formaba parte de todas las Comisiones.

Su fama de orador se cimentó justamente al contender con maestros de la palabra de la talla de Olózaga, Ribera, Calvo, Asensio, Sagasta, Figueroa y otros.

Defensor de la Unión nacional labó con ésta para contribuir al destronamiento de don Isabel II, siendo individuo de la Junta revolucionaria de Madrid de aquella revuelta etapa que sucedió a la situación que inspiraría a Romero Robledo su famosa frase de: «Cayó para siempre... etc.»

En las postrimerías del período revolucionario se declaró monárquico, ingresando en el partido de Sagasta, de quien fué durante algunos años amigo íntimo y predilecto y al lado del cual desempeñó varios puestos importantes y las subsecretarías de Ultramar, Gobernación y Fomento.

Al advenimiento de la república siguió a la causa alfonsina y se unió a Cánovas del Castillo. Verificada la restauración, por la que trabajó sin descanso, fué nombrado ministro de la Gobernación en 1875, y durante los diez años siguientes fué el hombre de pelea del partido conservador, el que con su ingenio y su actividad fué la encarnación de las iniciativas de Cánovas.

Pocos meses después de fallecido Alfonso XII en 1885 se separó de Cánovas. Fundó el partido reformista, con los elementos democráticos de López Domínguez y fracasada su obra, volvió a unirse a los conservadores en 1890, en que Cánovas volvió a ser jefe de Gobierno.

Desde entonces es sobrado conocida, por loreciento, la historia política del que ya siendo un respetable gobernante era llamado por sus amigos el pollo de Antequera.

Triunfó cerca de Cánovas de la enemistad política de Silvela, quien tuvo que dimitir en una ocasión para que Romero aceptase una cartera. Acaso el ascendiente de este último influyó poderosamente en la designación conservadora fomentada por el señor Silvela.

Muertos los dos jefes ilustres del partido conservador quedó Romero Robledo en actitud política algo indefinida, hasta que se unió al partido que hoy acadilla don Antonio Maura.

Si como político ha sido Romero hombre sagaz y de inteligencia, como orador demostró gran elocuencia, verbosidad fluida y elegante y grandes conocimientos para afrontar todas las cuestiones y tratar de todos los asuntos.

Como hombre, rendía un culto acaso exagerado a la amistad, pues bastaba ser amigo suyo para vencer obstáculos contra todo viento y marea.

En la intimidad era como Cánovas, lo que se llama un andaluz de buena cepa. No perdió su ingenio ni su buen humor ni aún en una ocasión gravísima en que fué a Berlín para sufrir la extracción de un cáncer en la nariz, en que le pusieron como él decía «unas narices nuevas, un paladar postizo y unas cosas nuevas, a las que es preciso acostumbrarse. ¡Pasé la pena negra cuando me afeitaban, para hacerme todo eso... Creí que me iban a ajusticiar!»

¡Descanse en paz el ilustre político!—(N. de la R.)

iniciado en el cadáver del ilustre hombre público y el deseo expreso de que la familia del finado, que se opone á que la capilla ardiente se traslade en el palacio de la representación nacional.

No obstante la familia está dispuesta á permitir que se exponga el cadáver en el vestíbulo del Congreso, por espacio de una hora, antes de ser trasladado á la estación del Mediodía, con objeto de ser conducido al panteón que la familia de Romero Robledo posee en Antequera, que es donde recibirá cristiana sepultura el que fué elocuente y batallador político.

La capilla ardiente hasta la hora de ser conducidos los restos de Romero Robledo al Congreso, se instalará en la suntuosa biblioteca de la casa del finado, en la calle de Serrano.

Se ha acordado que una comisión de un vicepresidente del Congreso, dos secretarios y tres diputados romeristas acompañen el cadáver hasta su inhumación en el panteón de Antequera.

Después de las sesiones del Congreso y del Senado se reunirán los ministros para acordar el ceremonial del entierro de Romero Robledo, y honores que se han de tributar á su cadáver.

Estos serán los que corresponden á un capitán general con mando.

Al conocerse la noticia del fallecimiento desfilaron por la casa mortuoria todas las notabilidades de la política, la aristocracia y las letras.

Los señores Moret, Maura, Salmerón y Nocedal reunieron con objeto de tratar de la conveniencia de suspender las sesiones de las Cámaras en señal de duelo.

Dada la situación del debate político, acordóse desechar esta idea, conviniendo en que en la sesión de hoy el señor Canalejas pronuncie el elogio fúnebre del finado, y que otro día se consagre por entero la sesión del Congreso á la memoria del ilustre fallecido.

Los doctores Mariani y Cortezo procederán á embalsamar el cadáver del señor Romero Robledo.

Este ha sido depositado en un lujoso ataúd de caoba con incrustaciones de plata y forrado de raso blanco.

Créese que el entierro verificárase el lunes.

Ocioso es manifestar que constituirá una gran manifestación de duelo.

La comitiva oficial es probable se organice en el Congreso, donde como he dicho será llevado el feretro una hora antes de ser trasladado á la Estación de Atocha.

La familia real

El conde de Romanones nos ha manifestado que la reina madre saldrá mañana para San Sebastián y el rey irá asimismo á la capital guipuzcoana, no el lunes como se había dicho, sino el martes.

El alcalde de Madrid ha estado hoy en Palacio siendo recibido por don Alfonso, con objeto de acordar los principales festejos con que se ha de solemnizar la visita del Rey don Carlos de Portugal.

Por lo que afecta á los festejos, que podemos llamar de iniciativa de la real casa, quedó convenido lo mismo que en otra ocasión anticipé, esto es: banquete de gala, recepción y función en el Real.

También visitó el alcalde á los príncipes, invitándoles al festival de mañana.

La "Gaceta"

El diario oficial publica hoy la firma de Gracia y Justicia ya conocida y además un reglamento para la provisión de vacantes en la administración.

Unanimo

El señor Unamuno ha salido hoy para Salamanca. Indícasele para ocupar una de las próximas vacantes en la Academia de la Lengua.

Llegada del Rey

Ha llegado de regreso de su viaje á Monzon el Rey y demás personas que componían su séquito, entre ellas el ministro de Fomento.

Esperaron en la estación la llegada de don Alfonso algunos ministros, no habiéndose hecho recibimiento aparatoso.

Reunión de generales

El general Primo de Rivera, trata de celebrar en Madrid una reunión á la que asistirán todos los generales que tomaron parte en las últimas campañas de Cuba y Filipinas.

Ha motivado este propósito del señor Primo de Rivera, el incidente parlamentario provocado por el diputado republicano señor Nougués, y las determinadas palabras con que este subyugó la gestión de algunos de los citados generales.

El marqués de Estella ha dirigido ya invitaciones á veintinueve generales residentes en Madrid y que ejercieron mando en la última guerra.

El comercio de Barcelona

El señor Moncal ha entregado hoy al ministro de Hacienda el informe de las Cámaras de Comercio de Barcelona sobre los conciertos económicos y manda el comercio catalán para salvar los intereses de sus agremiados.

En dicho informe hacen también un extenso estudio del nuevo régimen arancelario y algunas consideraciones sobre la rectificación de algunos tratados de comercio.

Recepción

Se ha verificado en el régio alcázar con las formalidades de rúbrica, la re-

cepción del nuevo representante de la república de Cuba.

La situación política

Hemos tenido ocasión de preguntar al señor Morot por lo que se refiere á la cuestión del proyecto de las jurisdicciones.

Ha dicho el presidente que todo está igual que ayer; que no ocurre nada y que cuantas versiones publican los periódicos carecen de fundamento.

El señor Morot ha terminado obsequiándonos con el siguiente «pirropo»:

—¡Cosas de la prensa, que está dejada de la mano de Dios!

Reforma arancelaria

La Junta de Aranceles ha terminado las valoraciones de la clase primera y ha empezado á examinar la segunda dejando aprobada la que se refiere á los hierros.

De viaje

Ha salido el señor Lerroux para Valencia, donde debe presidir un mitin republicano que ha de celebrarse mañana en dicha capital.

En las Cámaras

Senado

Por Romero Robledo

La primera parte de la sesión de la Alta Cámara ha sido dedicada al elogio fúnebre del señor Romero Robledo.

El presidente, general Lopez Dominguez, y los jefes de las minorías han pronunciado elocuentes y sentidísimos discursos enalteciendo las dotes de hombre de talento y prestigioso gobernante que adornaban al señor Romero.

La presidencia invitó á los senadores á asistir al entierro de dicho hombre público.

La Cámara acordó hacer constar en acta su sentimiento, y enviar un sentido pésame á la familia del finado, y al Ayuntamiento y distrito de Antequera, representado en el Congreso por el señor Romero Robledo.

Orden del día

Después de una breve discusión es retirado el dictamen del proyecto sobre servicios de Sanidad interior, con objeto de ser nuevamente redactado.

Se acuerda suspender la sesión para reunirse el Senado en secciones.

Momentos después se reanuda la sesión para dar cuenta del resultado de las secciones y se levanta el acto.

Congreso

Numerosa concurrencia; hay expectación por oír el discurso del señor Canalejas acerca de la muerte de Romero Robledo.

El escaño de diputado que solía ocupar el exministro recientemente fallecido, aparece cubierto por una negra gasa.

Al comenzar la sesión el señor Canalejas ha acreditado una vez más su fama de orador eminente pronunciando un sentidísimo discurso dedicado á enaltecer la memoria de su ilustre antecesor en el sillón presidencial.

Hizo un acabado estudio de la vida y la labor política del señor Romero Robledo, poniendo de relieve su abolengo democrático y los grandes servicios prestados por el finado á las instituciones.

Ha sido unánimemente elogiada la oración del presidente del Congreso.

Orden del día

El ministro de Hacienda lee varios proyectos de créditos.

Se aprueba el dictamen del proyecto sobre canalización del Ebro.

Continúa la discusión acerca del proyecto de las jurisdicciones.

Después de un ligero debate es aceptada la enmienda del señor Morote al artículo 2.º

Prevalce el criterio de que habiéndose aceptado dicho enmienda, no deben aceptarse otras que en el fondo revelan igual tendencia.

Los señores Nougués y Musito protestan.

Sigue el debate.

Bolsa de Madrid

NOTIZACION OFICIAL COMPARADA

	Día 2	Día 3
Deuda perpetua 4 por 100 int.	80'10	80'00
Idem id. fin de mes	00'00	00'00
Idem fin próximo	80'17	80'07
Deuda amortizable 45 por 100	99'15	99'00
Acciones del Banco de España	419'00	417'50
id. de la C. A. de Tabacos	384'25	385'00
Azucareras preferentes	71'00	69'75
obligaciones	98'75	98'75
ordinarias	00'00	00'00
Cambios sobre Paris (tanto por ciento)	16'60	16'70
Id. id. Londres (pesetas por libra esterlina)	29'31	29'35
Paris, Exterior español	94'55	94'60
Buenos Aires.—Oro, 227'25.		

En el Corro

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior á 80,07 el id. Fin próximo á 00'00, los francos á 16'70, las libras á 29'35 y el amortizable á 99,00.

ALCANCE EXTERIOR

LOS INVENTARIOS

Paris 3.—Las diligencias que las autoridades instruyen para determinar la culpabilidad de los autores de los desórdenes ocurridos en Le Puy, no producen resultado alguno á causa del mutismo del vecindario y de la negativa sistemática que los testigos oponen á cuantas preguntas se les dirigen.

OTROS ASUNTOS

Nuevas leyes

La Mesa del Congreso ha estado hoy

En San Pablo de Tartas elevaronse barricadas, y en la puerta de la iglesia colocóse un gran rastrillo á modo de guillotina.

En Alveyrac el inventario no pudo llevarse á cabo á pesar de la presencia de una compañía de tropa y numerosos gendarmes encargados de proteger la operación.

Telegrafian de Reims que una contramanifestación que siguió á la práctica del inventario, rompió las puertas del templo á pedradas y destruyó las estatuas á cuchilladas y garrotazos.

De Angers comunican que una brigada de zapadores derribó las puertas de la iglesia para que pudiera realizarse el inventario.

Solo en la iglesia de la Magdalena ocurrieron desórdenes.

El senador Mr. Delahaye leyó una enérgica protesta.

Realizáronse más de veinte detenciones.

Despachos de Brest dan cuenta de que el prefecto del departamento ha suspendido al alcalde de Monlela monsieur Beaumont por haber tomado parte en una manifestación contra los inventarios.

Segunda conferencia

Madrid 3 (11 noche.)

Congreso

El Sr. Suarez Inclan retira la enmienda que habia presentado.

El Sr. Zulueta presenta otra.

El Sr. Rodriguez la acepta, pero pide que figuren las palabras «himno nacional».

El Sr. Zulueta dice que en España no hay himno nacional.

El Sr. Moret dice que existe la «Marcha real».

El Sr. Zulueta explana su interpelación y le contesta el señor Rodriguez de la Borbolla.

El Sr. Vazquez de Mella hace uso de la palabra para alusiones.

El diputado carlista ha pronunciado un discurso elocuentísimo que es muy elogiado.

Ha defendido la tradición y el regionalismo en párrafos brillantes y al hablar de la Patria ha compuesto un párrafo de elocuencia soberana.

Procede á la votación de la enmienda y es desechada por 56 votos contra 6.

Como resulta de la votación que no hay número suficiente de señores diputados se declara nula la votación y la sesión se levanta.

Un final á palos

Hablando hoy con varios políticos y periodistas ha dicho el señor Moret en un rato de buen humor, que el asunto de las jurisdicciones va á terminar á palos.

Los militares—dijo—se van á cansar de una discusión tan pesada, y los civiles no van á cesar en su tarea de dificultar la aprobación del proyecto.

En fin—terminó diciendo el señor Morot—sea lo que Dios quiera.

Por Romero Robledo

Consejo de ministros

Terminada la sesión del Congreso se reunieron en Consejo los ministros con el exclusivo objeto de acordar los honores que habrán de tributar al cadáver del ilustre político señor Romero Robledo.

Los ministros acordaron que se tributen al cadáver honores de capitán general con mando en plaza, y que le acompañen hasta su inhumación un vice presidente del Congreso, dos secretarios y tres diputados romeristas, es decir lo mismo que ya anunciamos en nuestra conferencia de esta tarde.

El Colegio de Abogados

El señor Muñoz Rivero ha estado esta tarde conferenciando en el Congreso con el señor Canalejas, como Decano del Colegio de Abogados para determinar qué ha de hacer el Colegio con motivo de la muerte del señor Romero Robledo.

Acordaron que al entierro y funerales asista una comisión del Colegio en representación, independientemente de los abogados que quieran asistir á dichos actos.

Manifestación de duelo

La casa del señor Romero Robledo se ha visto completamente invadida por multitud de personas, ilustres casi todas, que han ido á testimoniar á la familia el pésame por la desgracia que acaban de sufrir.

Los pliegos se han llenado inmediatamente con las firmas de cuantas personas ilustres en la literatura, las Artes y la política hay en Madrid.

Los primeros en firmar fueron los señores Maura, Moret y Dato.

Han firmado todos los ministros, diputados, senadores, periodistas, etc.

El cadáver á Antequera

El cadáver del señor Romero Robledo será sepultado en la cripta de la iglesia de Belén, de aquella localidad.

Duelo

Según comunican de Antequera, la noticia de la muerte del señor Romero Robledo ha causado mucha pena.

El día que llegue el cadáver asistirán al acto el Ayuntamiento en corporación y todas las entidades oficiales.

Pésame del Rey

S. M. el Rey envió á un ayudante á casa del señor Romero Robledo en cuanto tuvo conocimiento de su muerte para dar el pésame á la familia.

OTROS ASUNTOS

Nuevas leyes

La Mesa del Congreso ha estado hoy

en Palacio para sancionar algunas leyes recientemente votadas.

La conferencia de Algeciras

Algeciras.—En la Conferencia de hoy se han aprobado 12 artículos relativos al Banco.

Se reservaron algunas cuestiones acerca de las cuales hay diferencias de criterio, con objeto de evitar discusiones largas y apasionadas que pudieran dar lugar á rozamientos entre los delegados de las potencias.

Los generales

Bajo la presidencia del capitán general señor Primo de Rivera, se han vuelto á reunir hoy los generales con objeto de tratar de las frases pronunciadas por el señor Nougués en las Cortes á propósito de la cuestión de las jurisdicciones, contra los generales que estuvieron en las colonias.

Se acordó esperar los acontecimientos y ver el giro que toma la discusión y el camino que el debate sigue el señor Nougués, para tomar según todo esto una determinación.

La cuestión de confianza

Es un hecho que el señor Moret no solo está dispuesto á plantear la cuestión de confianza, sino que desca dar este paso lo antes posible.

Hoy se ha hablado mucho respecto á la fecha en que este acto se llevará á cabo, y según ha dicho persona muy autorizada, cuando regresen á Portugal los reyes de aquel país, será cuando el jefe del Gobierno planteará la cuestión.

El Rey á San Sebastián

El martes llegará á San Sebastián la princesa Ena y su madre.

Se hospedarán en Miramar y el Rey habitará en el «Hotel du palais» donde ya se han dispuesto las habitaciones para Don Alfonso.

En la semana próxima se celebrará el acto de la conversión al catolicismo de la princesa Ena, acto al cual asistirá el señor Moret.

El presidente del Consejo de ministros irá á despachar á San Sebastián con S. M. mientras el Rey esté en esta población.

La princesa Ena se convertirá ante el Obispo de Sión.

Según comunican de Versalles han salido las princesas de Battenberg para Paris.

Mañana comerán en la embajada inglesa con el Rey Eduardo VII.

Se sabe que las princesas han tomado billetes para el sudexpreso.

De provincias

Per Pereda.—El picador «Coquiner»,—Marallas que caen.—Entierro de Pereda.

Santander.—El Ayuntamiento ha asistido en Corporación al entierro del ilustre Pereda.

Dicha Corporación ha iniciado la idea de erigir un monumento á la memoria del eximio escritor montañés.

A este efecto ha encabezado la suscripción con una importante cantidad y se propone enviar circulares invitando á contribuir á esta obra á las Asociaciones literarias de España y América latina, donde Pereda contaba con numerosísimos admiradores.

Barcelona.—Ha fallecido el picador de toros «Coquiner» á consecuencia de las heridas que hace días le infirieron en una reyerta que sostuvo.

El desdichado torero fué conducido al Hospital. Al observarse que habia muerto, se ha visto tambien que los ratones le habian roído parte de la cara.

Esto supone un descuido ó un abandono que ha causado en el público impresión penosa é indignación.

Cádiz.—Hoy se ha celebrado el acto de comenzar el derribo de las murallas de esta capital.

La alegría que con este motivo ha reinado y sigue reinando en Cádiz es indescripible.

El Alcalde dió el primer piquetazo. Al acto ha asistido toda la población.

Una vez terminada la operación de derribar la primera piedra de las murallas, la población en masa, precedida del Ayuntamiento se dirigió á la Casa Consistorial.

La multitud no cesó un momento de vitorear á Moret y de disparar cohetes.

Cuando llegó la comitiva á la plaza del Ayuntamiento el alcalde salió al balcón y dirigió la palabra á la multitud.

La gente vitoreó al Rey.

Una música no cesó de tocar un solo momento.

El entusiasmo no ha podido ser más grande.

Santander.—Esta mañana se ha celebrado el entierro del gran novelista don José Maria de Pereda.

El acto ha sido imponente y grandiosa manifestación de pésame.

El Ayuntamiento en Corporación con el pendón del municipio asistió al acto.

En la comitiva fúnebre no solo figuraba cuanto significa algo en Santander, sino que bien puede decirse que figuró todo Santander.

El paso de la comitiva fúnebre por las calles de la ciudad fué un acontecimiento. Todos los balcones estaban estabados atestados.

Todos los comercios han cerrado sus puertas en señal de duelo, y el aspecto de la población demuestra bien claramente que todos los santanderinos lloran la muerte del glorioso montañés.

Los extraordinarios que han publicado los periódicos han sido arrebatados de las manos de los vendedores.

Madrid 3 (11 noche.)

La cuestión marroquí

Madrid 3.—En los centros oficiales sigue reinando una corriente optimista

respecto al resultado de la conferencia de Algeciras.

Segun la Agencia Havas un influente diplomático se ha expresado en los términos siguientes:

«Si para llegar á un feliz resultado es preciso prolongar la conferencia algunas semanas, Alemania aceptará gustosa esta prolongación, pues desea la paz y se halla dispuesta á realizar todos los esfuerzos para llegar á una solución, que sin lesionar los derechos de nadie, asegure la paz á todos.

MENCHETA.

Recaudación

Madrid 3 (11'5 noche.)

La recaudación del Tesoro en el mes de Febrero por todos conceptos ha disminuido en 4.200.000 pesetas con relación á la obtenida en igual mes del año anterior.

La causa de esta diferencia no es otra que el haber pagado el Banco en Enero del año pasado más de 3 millones por utilidades, cantidad que se pasó á la cuenta del mes de Febrero.

MENCHETA.

Subasta

Hasta las seis de la tarde del día 28 del corriente se admitirán proposiciones en pliegos cerrados para el servicio de sillas en los paseos públicos de esta ciudad.

Las proposiciones se presentarán en la Administración de la Casa-Misericordia, en la que se hallará de manifiesto el pliego de condiciones para el expresado servicio.

Pamplona 4 de Marzo de 1906.—P. A. de la Comisión Municipal de Beneficencia, el administrador, Pedro Alonso. 3-1

Gran sastrería de señoras

Y CABALLEROS

P. GOMEZ—Boulevard.—San Sebastian

Primera casa en España montada con arreglo á los últimos adelantos.

Cortadores de primer orden.—Talleres de confección sobre medida.

Relación directa con las principales fábricas inglesas, motivo por el cual se reciben los géneros más nuevos según se van fabricando.

Nota: Los viajeros de esta casa visitarán las principales poblaciones con figuras y muestrarios. 4-1 (a)

Juego Nuevo

Gran partido de pelota á cesta-remonte (desafío) para hoy domingo á las tres y media de la tarde entre Mardura y Moya contra Pepe Murillo, Ibarra y Eugenio Eraso; á sacar del cuadro cinco y no pasar el diez.

Entrada general 0'50.

Casa de préstamos

de Carlos Martínez, Pellejerías, núm. 98

El día 8 á las tres de la tarde se venderán en pública subasta las prendas y alhajas cuyo plazo ha vencido. 3-1 p

Ocasión

Se liquidan varios espejos, molduras para cuadros, sillas tapizadas, una estantería con bastidores de cristales y una máquina de coser de mano. Plazuela de Recoletas 43 piso primero. 4-1

Máquinas de coser

Se arreglan toda clase de máquinas de coser; en la misma casa se venden dos de Singer, familiares, una de mano y otra de pie, casi nuevas; se darán baratas. San Agustín, 22 taller. 3-1

Electra del Keiles

Sociedad anónima domiciliada en Pamplona para el suministro de energías eléctricas de

AGREDA, OLVEGA Y VOZMEDIANO

Consejo de Administración

En Junta General ordinaria de accionistas celebrada ayer, se acordó repartir el quinto dividendo activo á razón de cinco por ciento sobre el valor nominal de las acciones, ó sea, veinticinco pesetas por cada una.

El pago se efectuará en el domicilio del que suscribe, calle de las Navas de Tolosa, número cinco, cuarto segundo, derecha, á la presentación de las acciones, estampando al dorso de las mismas el cajetin correspondiente.

Pamplona primero de Marzo de mil novecientos seis.—El Presidente del Consejo, Victorino Aoz y del Frago. 3-2

Casa de préstamos

DE PIA GARISOAIN

El día 6 de Marzo á las tres de la tarde se subastarán las prendas y alhajas cuyo plazo ha vencido.

San Agustín 24 1.º 2, 3, 4 y 6 4-3

Alcances de Ultramar

A los poseedores de resguardos ofrece ventajosas condiciones de realización

EUSEBIO CANAS, Mercaderes 21

ps 20-9

En la peluquería

La Higiénica—hace falta un dependiente que sepa su obligación. Plaza del Castillo número 14. 3-3

DON ANTERO GOÑI ORICAIN

Teniente de Artillería E. R.

FALLECIO EL DIA 1.º DE MARZO DE 1906

Á LOS 46 AÑOS DE EDAD

Después de recibir los auxilios espirituales

R. I. P.

Su desconsolada esposa doña Manuela Rivero, hijos, hermanos, tíos, primos, sobrinos y demás interesados

Suplican á sus amigos y conocidos se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir á los funerales que en sufragio de la misma se celebrarán en la Iglesia de Santo Domingo, mañana lunes, 5 del corriente, á las once de la mañana.

El duelo se despide en la iglesia.

Pamplona 27 de Febrero de 1906. No se reparten esquelas.

AGUA DE LOECHES PURGANTE Y CURATIVA

Antiparasitaria, antipéptica, antisifilítica, antiscrofulosa, antibiliosa y reconstituyente. Cincuenta y cuatro años de uso general.

Unico gran diploma de honor

EL AGUA NATURAL de LA MARGARITA EN LOECHES usada convenientemente, ya sola, ya mezclada con Infusión, de tila, manzanilla ó flor de manzanilla...

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES LATOS PASTILLAS DEL DR. ANDREU Los que tengan ASMA ó NOFOCACIÓN

LA NAVARRA AGRICOLA Estafeta, 71, Pamplona Abonos para todas cosechas y cultivos con análisis...

Una señora ofrece indicar gratuitamente a todos los que sufren de reuma y gota, neurastenia, asma, estómago, diabetes, debilidad general...

Servicios DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA Línea de Filipinas. Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada cuatro sábados...

Agencia de vapores correos y rápidos DE LAS MENSAJERIAS MARITIMAS Seis salidas mensuales del puerto de Burdeos...

Motores de gas pobre Gas de alumbrado y petróleo. Construcción perfeccionada; mínimo consumo...

Grandes talleres de construcción DE MAQUINARIA ELECTRICA de Javier Garcia-Zaragoza

SOLUCION CASES de clorhidrofosfato de cal Premiado en varias Exposiciones

LA CATALANA Sociedad de seguros contra incendios á prima fija 37 años de existencia

La Union y el Fenix Español COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS 42 años de existencia

Chocolates y Cafés Compañía Colonial TAPIÓCAS Y THES 38 recompensas industriales

Boletín Religioso SANTORAL SANTOS DE HOY. San Casimiro, Rey. Día 4 Domingo. San Casimiro, Rey.

muchos días en la más rígida prisión y les sacaron de la cárcel para hacerles pasar por el fuego de los tormentos á fin de vencer su firmeza...

AVISOS IMPORTANTES Rebaja en los fletes de exportación. La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes...

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS San Saturnino. Casa Parroquial. San Lorenzo. Mayor 100-4.º

El mejor brillante para limpiar metales Amor

ANEMIA Hemoglobina Deschiens Principio ferruginoso vital de la sangre. El mas poderoso de los reconstituyentes.

REGISTRO CIVIL En Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:

Pasatiempos CHARADAS Remitida por «Allime Oibur» y dedicada á «Un joven misterioso»

encarga un «prima segunda» de «dos cinco» á la medida. No hay en la «prima tercera» de «uno tres» tan especial como el que se hace en la «todo» de esta linda capital.